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Redacción: Yolaimi Morales Montes de 
Oca /DECOM
Gerardo Hernández Nordelo, Héroe de 
la República de Cuba, miembro del 
Comité Central y coordinador nacional 
de los CDR, visitó la Universidad de 
Matanzas el pasado 9 de febrero con el 
propósito de hacer entrega a la 
comunidad universitaria del premio del 
Barrio.
La Dirección Nacional de los CDR 
otorgan cada año el Premio del Barrio a 
cederistas y familias destacadas en las 
labores productivas desarrolladas en los 
barrios de la provincias, así como en 
instituciones políticas y estudiantiles. 
Este premio es un reconocimiento a la 
eficiente participación de las jóvenes 
generaciones  por su entrega y 
compromiso en cada tarea de la 
Revolución. 

Graduación 50 aniversario de la Universidad de 
Matanzas. ACTO DE INGRESO A LA 

FEU

SOBRESALE 
UNIVERSIDAD DE 
MATANZAS EN VINCULO 
CON LA SOCIEDAD.

NOVEDOSO ESTUDIO DE 
ENZIMAS PARA 
PRODUCCIÓN DE 
ALIMENTO ANIMAL.

TESIS SOBRE EL 
HUMOR EN LA 
UNIVERSIDAD DE 
MATANZAS. 

CIENCIA EN 
FUNCIÓN DEL 
DEPORTE

YUMILKA RUIZ: LA 
CIENCIA EN EL 
DEPORTE

La casa de altos estudios constituyó un 
ejemplo en lo que respecta a donaciones 
de sangre, recogida de materias primas, 
participación activa en procesos 
eleccionarios, actividades políticas y 
culturales.
Destacó además la institución por su 
papel protagónico en el programa 
"Cultiva tu Pedacito", el apoyo a las 
comunidades vulnerables, los trabajos 
voluntarios, tareas de chequeo, labores 
de higienización,  así como al resultado 
de trabajos científicos de estudiantes y 
profesores vinculados a barrios.
Hernández Nordelo, comentó que los 
CDR están en constante evolución y 
dispuestos a asumir nuevas y necesarias 
tareas. Agregó que los jóvenes pueden 
contar con la organización, cuando 
decidan crear proyectos en sus zonas o 
que ayuden a los barrios vulnerables.

Novedoso estudio de enzimas para 
producción de alimento animal

Racción: Roberto Jesús Hernández Hernández/ 
Periódico Girón

La obtención a partir de residuos agroindustriales de un 
aditivo multienzimático que permite producir pienso 
más nutritivo para la producción avícola sobresale, en la 
cubana provincia de Matanzas, como una propuesta 
novedosa por su impacto económico y científico. 
Instituciones como la Universidad de Matanzas (UM), el 
Instituto cubano de Ciencia Animal (ICA) y otros 
centros de Cuba, España y México participaron en el 
estudio, recientemente galardonado con un Premio 
Territorial del Ministerio de Ciencia, Tecnología y 
Medio Ambiente.
Madyu de las Mercedes Matos Trujillo, una de las auto-
ras, declaró a la Agencia Cubana de Noticias que aunque 
las enzimas industriales se usan en todo el mundo, y su 
precio es elevado, Cuba no las emplea a escala de produc-
ción, por eso el resultado es novedoso para la nación 
antillana.
Según explicó la investigadora del Centro de Estudios 
Biotecnológicos de la UM, las enzimas, catalizadores 
biológicos que aceleran las reacciones químicas en las 
células, contribuyen a resolver el problema cuando a 
diferentes animales les cuesta digerir compuestos 
presentes en cultivos como maíz y soya.
Como parte de la investigación se demostró que sí se 
podía, a partir de la bacteria, obtener enzimas para su 
empleo en el mejoramiento de alimentos con destino a la 
producción animal; para que creciera el microorganismo 
se empleó como sustrato el bagazo de caña como subpro-
ducto de la industria azucarera, precisó.

Evaluamos la efectividad del producto en varias condiciones, 
incluida la digestibilidad in vitro en pollos, lo cual se 
traduce, desde el punto de vista económico, en un incremen-
to de la productividad, indicó la doctora en ciencias.
Todo el estudio, que fue la tesis doctoral de Matos Trujillo, 
se desarrolló como parte del Programa nacional de produc-
ción de alimentos, y tuvo continuidad en otra iniciativa 
financiada por la UM, la cual este año desarrollará las evalu-
aciones en aves.
La especialista figura como una de las autoras principales 
del trabajo junto a Aymara Luisa Valdivia Ávila, del Centro 
de Estudios Biotecnológicos de la UM, y Zoraya Rodríguez 
Alonso, del ICA.

 

LAS MUJERES Y SU 
AMOR POR LA CIENCIA 9
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Redacción: Yolaimi Morales/DECOM

El pasado 23 de febrero tuvo lugar en el Museo 
Memorial “El Morrillo”, fortaleza de la bahía matancera 
durante el periodo colonial, el acto de ingreso a a la 
Federación Estudiantil Universitaria (FEU). 
Estudiantes de primer año, liderados por el secretariado 
de la FEU, conmemoraron el 128 aniversario del 
Reinicio de las Luchas por la Independencia.
La jornada inició con una caminata desde el parque de la 
Juventud, situado en el campus universitario, hasta el 
sitio donde permanecen los restos de Antonio Guiteras y 
Carlos Aponte.  
Acompañando a los jóvenes estuvieron la rectora Leyda 
Finalé de la Cruz, la secreteria del Comité del PCC, 
Pilarín Baujín Pérez y profesores de la academia.
Dayla Arias Nodarse, estudiante de Licenciatura en 
Periodismo, a nombre de sus compañeros, dio lectura al 
Juramento de los estudiantes de nuevo ingreso, que los 
compromete a seguir la tradición patriótica de José 
Antonio Echeverría, Julio Antonio Mella y de otros 
líderes destacados en la lucha revolucionaria.  
Los jóvenes, al recibir el carnet  que los acredita como 
miembros de la FEU manifestaron su compromiso de 
estar a la altura de estos tiempos, como protagonistas en 
el estudio, el trabajo social y productivo; como 
defensores de los ideales y de los intereses de la sociedad 
y la Revolución.
Los nuevos integrantes de la organización más longeva 
del país, sosteniendo con firmeza la bandera de la estrella 
solitaria, reafirmaron su disposición a estar presentes 
donde la federación los necesite. 

Novedoso estudio de enzimas para 
producción de alimento animal

Racción: Roberto Jesús Hernández Hernández/ 
Periódico Girón

La obtención a partir de residuos agroindustriales de un 
aditivo multienzimático que permite producir pienso 
más nutritivo para la producción avícola sobresale, en la 
cubana provincia de Matanzas, como una propuesta 
novedosa por su impacto económico y científico. 
Instituciones como la Universidad de Matanzas (UM), el 
Instituto cubano de Ciencia Animal (ICA) y otros 
centros de Cuba, España y México participaron en el 
estudio, recientemente galardonado con un Premio 
Territorial del Ministerio de Ciencia, Tecnología y 
Medio Ambiente.
Madyu de las Mercedes Matos Trujillo, una de las auto-
ras, declaró a la Agencia Cubana de Noticias que aunque 
las enzimas industriales se usan en todo el mundo, y su 
precio es elevado, Cuba no las emplea a escala de produc-
ción, por eso el resultado es novedoso para la nación 
antillana.
Según explicó la investigadora del Centro de Estudios 
Biotecnológicos de la UM, las enzimas, catalizadores 
biológicos que aceleran las reacciones químicas en las 
células, contribuyen a resolver el problema cuando a 
diferentes animales les cuesta digerir compuestos 
presentes en cultivos como maíz y soya.
Como parte de la investigación se demostró que sí se 
podía, a partir de la bacteria, obtener enzimas para su 
empleo en el mejoramiento de alimentos con destino a la 
producción animal; para que creciera el microorganismo 
se empleó como sustrato el bagazo de caña como subpro-
ducto de la industria azucarera, precisó.

Evaluamos la efectividad del producto en varias condiciones, 
incluida la digestibilidad in vitro en pollos, lo cual se 
traduce, desde el punto de vista económico, en un incremen-
to de la productividad, indicó la doctora en ciencias.
Todo el estudio, que fue la tesis doctoral de Matos Trujillo, 
se desarrolló como parte del Programa nacional de produc-
ción de alimentos, y tuvo continuidad en otra iniciativa 
financiada por la UM, la cual este año desarrollará las evalu-
aciones en aves.
La especialista figura como una de las autoras principales 
del trabajo junto a Aymara Luisa Valdivia Ávila, del Centro 
de Estudios Biotecnológicos de la UM, y Zoraya Rodríguez 
Alonso, del ICA.

 

Acto de ingeso a la FEU, curso 2023
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Novedoso estudio de enzimas para 
producción de alimento animal

Racción: Roberto Jesús Hernández Hernández/ 
Periódico Girón

La obtención a partir de residuos agroindustriales de un 
aditivo multienzimático que permite producir pienso 
más nutritivo para la producción avícola sobresale, en la 
cubana provincia de Matanzas, como una propuesta 
novedosa por su impacto económico y científico. 
Instituciones como la Universidad de Matanzas (UM), el 
Instituto cubano de Ciencia Animal (ICA) y otros 
centros de Cuba, España y México participaron en el 
estudio, recientemente galardonado con un Premio 
Territorial del Ministerio de Ciencia, Tecnología y 
Medio Ambiente.
Madyu de las Mercedes Matos Trujillo, una de las auto-
ras, declaró a la Agencia Cubana de Noticias que aunque 
las enzimas industriales se usan en todo el mundo, y su 
precio es elevado, Cuba no las emplea a escala de produc-
ción, por eso el resultado es novedoso para la nación 
antillana.
Según explicó la investigadora del Centro de Estudios 
Biotecnológicos de la UM, las enzimas, catalizadores 
biológicos que aceleran las reacciones químicas en las 
células, contribuyen a resolver el problema cuando a 
diferentes animales les cuesta digerir compuestos 
presentes en cultivos como maíz y soya.
Como parte de la investigación se demostró que sí se 
podía, a partir de la bacteria, obtener enzimas para su 
empleo en el mejoramiento de alimentos con destino a la 
producción animal; para que creciera el microorganismo 
se empleó como sustrato el bagazo de caña como subpro-
ducto de la industria azucarera, precisó.

Evaluamos la efectividad del producto en varias condiciones, 
incluida la digestibilidad in vitro en pollos, lo cual se 
traduce, desde el punto de vista económico, en un incremen-
to de la productividad, indicó la doctora en ciencias.
Todo el estudio, que fue la tesis doctoral de Matos Trujillo, 
se desarrolló como parte del Programa nacional de produc-
ción de alimentos, y tuvo continuidad en otra iniciativa 
financiada por la UM, la cual este año desarrollará las evalu-
aciones en aves.
La especialista figura como una de las autoras principales 
del trabajo junto a Aymara Luisa Valdivia Ávila, del Centro 
de Estudios Biotecnológicos de la UM, y Zoraya Rodríguez 
Alonso, del ICA.

 

GRADUACIÓN 
Un lugar llamado Parque de la 
Juventud

Redacción: : Miladys Moreno/ DECOM
El Parque de la Juventud, uno de los espacios que com-
pone el campus universitario de la sede Camilo Cien-
fuegos, es patrimonio cultural de la Universidad de 
Matanzas. 
Constituye uno de los sitios de mayor flujo de personas, 
sin embargo, pocos conocen su nombre. 
Cuáles son las razones por las cuales los jóvenes prefie-
ren concentrarse en este lugar? 
Algunos lo prefieren por ser un espacio abierto, céntrico, 
fresco y con un ambiente agradable. Otros refieren que 
es el lugar con mayor movimiento y concentración de 
estudiantes, lo cual facilita la socialización y el entreten-
imiento. Igualmente, es punto de encuentro para las 
parejas de enamorados y grupos de amigos procedentes 
de diferentes carreras. 

Pero, ¿conocen los estudiantes qué hay detrás de esa 
atracción por este parque?
El Parque de la Juventud forma parte de la galería abier-
ta de la Universidad de Matanzas, y exhibe obras de 
reconocidos artistas plásticos de la provincia; entre ellas, 
un mural cerámico de José Martí creado por el artista, 
profesor de esta casa de altos estudios y fundador de esta 
galería, Dr.C. Marcelino Rivas Santana. 
"El pensador", es otra de las esculturas de la muestra, 
diseñada por la artista Yenis Gómez Souza; ese hombre
sumergido en su pensamiento, de espíritu libre, decidido 

a trascender mediante la poesía que inspira la Universidad. 
Las plantas que brindan sombra y fresco en ese espacio de 
socialización, forman parte del jardín botánico de #Matan-
zas; el cual ha sido visitado por reconocidas personalidades 
en el ámbito de la ciencia y la pedagogía, tanto nacionales 
como extranjeras. 

La FEU lo considera sitio estratégico para la realización 
de actividades políticas, culturales y recreativas. 
Este parque se ha convertido en el escenario de diversas 
actividades extensionistas como el Café literario, presenta-
ciones de libros, festival universitario del libro y la lectura, 
Jueves martiano, encuentro con trovadores; entre otras 
iniciativas propias de las carreras y de las cátedras hon-
oríficas que existen en la academia.
La comunidad universitaria ha disfrutado allí de concier-
tos ofrecidos por Buena Fé, Laritza Bacallao, Tony Ávila, 
Rey Montalvo, JBarrios, Maykel Blanco y su Salsa Mayor, 
entre otros; motivo de celebración de importantes fechas y 
acontecimientos institucionales.
Ha sido además tribuna de los universitarios para defender 
las conquistas de la Revolución y las causas justas.
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Novedoso estudio de enzimas para 
producción de alimento animal

Racción: Roberto Jesús Hernández Hernández/ 
Periódico Girón

La obtención a partir de residuos agroindustriales de un 
aditivo multienzimático que permite producir pienso 
más nutritivo para la producción avícola sobresale, en la 
cubana provincia de Matanzas, como una propuesta 
novedosa por su impacto económico y científico. 
Instituciones como la Universidad de Matanzas (UM), el 
Instituto cubano de Ciencia Animal (ICA) y otros 
centros de Cuba, España y México participaron en el 
estudio, recientemente galardonado con un Premio 
Territorial del Ministerio de Ciencia, Tecnología y 
Medio Ambiente.
Madyu de las Mercedes Matos Trujillo, una de las auto-
ras, declaró a la Agencia Cubana de Noticias que aunque 
las enzimas industriales se usan en todo el mundo, y su 
precio es elevado, Cuba no las emplea a escala de produc-
ción, por eso el resultado es novedoso para la nación 
antillana.
Según explicó la investigadora del Centro de Estudios 
Biotecnológicos de la UM, las enzimas, catalizadores 
biológicos que aceleran las reacciones químicas en las 
células, contribuyen a resolver el problema cuando a 
diferentes animales les cuesta digerir compuestos 
presentes en cultivos como maíz y soya.
Como parte de la investigación se demostró que sí se 
podía, a partir de la bacteria, obtener enzimas para su 
empleo en el mejoramiento de alimentos con destino a la 
producción animal; para que creciera el microorganismo 
se empleó como sustrato el bagazo de caña como subpro-
ducto de la industria azucarera, precisó.

Evaluamos la efectividad del producto en varias condiciones, 
incluida la digestibilidad in vitro en pollos, lo cual se 
traduce, desde el punto de vista económico, en un incremen-
to de la productividad, indicó la doctora en ciencias.
Todo el estudio, que fue la tesis doctoral de Matos Trujillo, 
se desarrolló como parte del Programa nacional de produc-
ción de alimentos, y tuvo continuidad en otra iniciativa 
financiada por la UM, la cual este año desarrollará las evalu-
aciones en aves.
La especialista figura como una de las autoras principales 
del trabajo junto a Aymara Luisa Valdivia Ávila, del Centro 
de Estudios Biotecnológicos de la UM, y Zoraya Rodríguez 
Alonso, del ICA.
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Novedoso estudio de enzimas para 
producción de alimento animal

Racción: Roberto Jesús Hernández Hernández/ 
Periódico Girón

La obtención a partir de residuos agroindustriales de un 
aditivo multienzimático que permite producir pienso 
más nutritivo para la producción avícola sobresale, en la 
cubana provincia de Matanzas, como una propuesta 
novedosa por su impacto económico y científico. 
Instituciones como la Universidad de Matanzas (UM), el 
Instituto cubano de Ciencia Animal (ICA) y otros 
centros de Cuba, España y México participaron en el 
estudio, recientemente galardonado con un Premio 
Territorial del Ministerio de Ciencia, Tecnología y 
Medio Ambiente.
Madyu de las Mercedes Matos Trujillo, una de las auto-
ras, declaró a la Agencia Cubana de Noticias que aunque 
las enzimas industriales se usan en todo el mundo, y su 
precio es elevado, Cuba no las emplea a escala de produc-
ción, por eso el resultado es novedoso para la nación 
antillana.
Según explicó la investigadora del Centro de Estudios 
Biotecnológicos de la UM, las enzimas, catalizadores 
biológicos que aceleran las reacciones químicas en las 
células, contribuyen a resolver el problema cuando a 
diferentes animales les cuesta digerir compuestos 
presentes en cultivos como maíz y soya.
Como parte de la investigación se demostró que sí se 
podía, a partir de la bacteria, obtener enzimas para su 
empleo en el mejoramiento de alimentos con destino a la 
producción animal; para que creciera el microorganismo 
se empleó como sustrato el bagazo de caña como subpro-
ducto de la industria azucarera, precisó.

Evaluamos la efectividad del producto en varias condiciones, 
incluida la digestibilidad in vitro en pollos, lo cual se 
traduce, desde el punto de vista económico, en un incremen-
to de la productividad, indicó la doctora en ciencias.
Todo el estudio, que fue la tesis doctoral de Matos Trujillo, 
se desarrolló como parte del Programa nacional de produc-
ción de alimentos, y tuvo continuidad en otra iniciativa 
financiada por la UM, la cual este año desarrollará las evalu-
aciones en aves.
La especialista figura como una de las autoras principales 
del trabajo junto a Aymara Luisa Valdivia Ávila, del Centro 
de Estudios Biotecnológicos de la UM, y Zoraya Rodríguez 
Alonso, del ICA.

 

Premian propuesta ganadora a la 
Innovación Tecnológica en Matanzas

Redacción: Anet Martínez Suárez/ Periódico Girón
Fotos: Ramón Pacheco Salazar

Un estudio sobre los procesos para la producción 
sostenible e integrada de alimentos y energía en Cuba 
recibió el premio provincial de Innovación Tecnológica 
en Matanzas durante el acto por el Día de la Ciencia 
Cubana en el territorio.
Las experiencias de los proyectos BIOMAS-CUBA y 
BIOENERGÍA, liderados por Jesús Suárez Hernández y 
Giraldo Martín Martín, de la Estación Experimental de 
Pastos y Forrajes Indio Hatuey, perteneciente a la Uni-
versidad de Matanzas, tributan al resultado científico.
El Dr.C Giraldo Martín Martín, uno de sus autores, 
explicó a Girón que se trata de introducir una concep-
ción nueva en el medio rural basada en un mejor uso de 
los residuales, que pueden incorporarse al ciclo producti-
vo con un enfoque amigable con el medio ambiente.
«Hay varias validaciones prácticas con plantas oleagino-
sas para producir biocombustibles. También se ha impul-
sado el empleo de pequeños, medianos y grandes biodi-
gestores y el tratamiento de la cáscara de arroz y residu-
os de madera para gasificar y producir energía, sobre 
todo contribuir al secado del cereal sin usar combusti-
ble», añadió el experto.
La investigación fue desarrollada junto a un colectivo de 
autores desde el 2009 hasta 2022 en 10 provincias y 31 
municipios del país, donde mostró los beneficios de la 
economía circular.
Además, fueron entregados los premios territoriales del 
Citma correspondientes al 2022. Entre las propuestas 
más destacadas se encuentran la creación de un Atlas 
Nacional de Bioenergía para apoyar la toma de deci-
siones (mayor impacto ambiental) y la aplicación de las 

tecnologías digitales tridimensionales al sector biomédi-
co (mayor impacto social) y la obtención de un aditivo 
multienzimático para la alimentación avícola (mayor 
impacto económico y científico).
Por otro lado, la MCs. Katia Guisado, de la Universidad 
de Ciencias Médicas (UCM), recibió la distinción Manuel 
Presas y Morales Al Talento Joven Científico.  El premio 
Honorífico Juan Cristóbal Gundlach A la excelencia en la 
Trayectoria Científica fue entregado a la M.Cs Idalmi 
Salabert, el Dr.C. Arístides Lázaro García y Ángel Alber-
to Alfonso, de la UCM y la Delegación Territorial del 
Citma.
La comunidad científica le dio la bienvenida a 22 nuevos 
Doctores en Ciencias, grupo donde se hace más visible la 
presencia de jóvenes investigadores de las universidades. 
De esta forma se incrementa en cantidad y calidad el 
potencial científico de la provincia.



EL UNIVERSITARIO

6

INSTITUCIONAL

Novedoso estudio de enzimas para 
producción de alimento animal

Racción: Roberto Jesús Hernández Hernández/ 
Periódico Girón

La obtención a partir de residuos agroindustriales de un 
aditivo multienzimático que permite producir pienso 
más nutritivo para la producción avícola sobresale, en la 
cubana provincia de Matanzas, como una propuesta 
novedosa por su impacto económico y científico. 
Instituciones como la Universidad de Matanzas (UM), el 
Instituto cubano de Ciencia Animal (ICA) y otros 
centros de Cuba, España y México participaron en el 
estudio, recientemente galardonado con un Premio 
Territorial del Ministerio de Ciencia, Tecnología y 
Medio Ambiente.
Madyu de las Mercedes Matos Trujillo, una de las auto-
ras, declaró a la Agencia Cubana de Noticias que aunque 
las enzimas industriales se usan en todo el mundo, y su 
precio es elevado, Cuba no las emplea a escala de produc-
ción, por eso el resultado es novedoso para la nación 
antillana.
Según explicó la investigadora del Centro de Estudios 
Biotecnológicos de la UM, las enzimas, catalizadores 
biológicos que aceleran las reacciones químicas en las 
células, contribuyen a resolver el problema cuando a 
diferentes animales les cuesta digerir compuestos 
presentes en cultivos como maíz y soya.
Como parte de la investigación se demostró que sí se 
podía, a partir de la bacteria, obtener enzimas para su 
empleo en el mejoramiento de alimentos con destino a la 
producción animal; para que creciera el microorganismo 
se empleó como sustrato el bagazo de caña como subpro-
ducto de la industria azucarera, precisó.

Evaluamos la efectividad del producto en varias condiciones, 
incluida la digestibilidad in vitro en pollos, lo cual se 
traduce, desde el punto de vista económico, en un incremen-
to de la productividad, indicó la doctora en ciencias.
Todo el estudio, que fue la tesis doctoral de Matos Trujillo, 
se desarrolló como parte del Programa nacional de produc-
ción de alimentos, y tuvo continuidad en otra iniciativa 
financiada por la UM, la cual este año desarrollará las evalu-
aciones en aves.
La especialista figura como una de las autoras principales 
del trabajo junto a Aymara Luisa Valdivia Ávila, del Centro 
de Estudios Biotecnológicos de la UM, y Zoraya Rodríguez 
Alonso, del ICA.

 

Sobresale Universidad de Matanzas en 
vínculo con la sociedad .

Redacción: : Roberto Jesús Hernández/ ACN

Un equipo del Ministerio de Educación Superior (MES) 
calificó hoy de sobresalientes los resultados de la local 
Universidad de Matanzas (UM) en materia del vínculo 
con la sociedad, durante un chequeo al cumplimiento de 
objetivos y procesos a lo largo del año 2022.
La academia se destacó, además, en aspectos como la 
labor extensionista, la formación de nuevos doctores, la 
interrelación con el sector productivo, y por acoger a la 
única mipyme del MES, aprobada recientemente, para la 
producción de un bien material (anticorrosivos) como 
resultado de la ciencia.
Alicia Alonso Becerra, viceministra de Educación 
Superior, elogió las buenas relaciones de la casa de altos 
estudios, donde radica el primer Parque Científico 
Tecnológico cubano, con varios sectores de la economía, 
e indicó trabajar en pos de obtener ingresos mediante 
exportaciones, lo cual permitirá mejorar su 
infraestructura.
Con respecto a las inquietudes del alumnado en torno al 
plan de estudios de cada carrera, la vicetitular comentó 
que se trata de una cuestión a la cual debe prestarse 
especial atención para identificar problemáticas y 
solucionarlas, junto a la Federación Estudiantil 
Universitaria.
Señaló que la academia, ubicada en esta ciudad 
occidental, es una de las pocas del país que cumplió con 
los compromisos en cuanto a la formación doctoral 
durante los últimos años, pero es preciso mejorar los 
resultados para mantener la categoría de certificada y 
aspirar a la excelencia.
Leyda Finalé de la Cruz, rectora de la UM, expresó que 
en medio de un contexto desafiante, caracterizado por la 

crisis económica y el recrudecimiento del bloqueo de 
Estados Unidos, la institución identificó fortalezas como la 
existencia del sistema de gobierno basado en ciencia, y la 
cercanía al polo turístico de Varadero.
Durante la jornada, José Ramón Saborido Loidi, ministro de 
Educación Superior, visitó locales, dialogó con jóvenes, y 
comprobó la mejoría de las condiciones de vida y trabajo, 
además de exhortar a la formación de nuevos profesionales 
con mayor dominio de los temas económicos, como 
necesidad de estos tiempos. 
El equipo del MES alabó la rápida respuesta del personal de 
la UM ante el incendio de grandes proporciones ocurrido en 
la local base de Supertanqueros, en agosto último, pues de 
inmediato acogieron a personas evacuadas de la zona 
afectada por el siniestro.
.

“Patriotismo a debate” en Esquina 5.

Redacción: Celia Zaldívar/ DECOM
Sesionó en la Universidad de Matanzas Esquina 5, un espacio 
convocado por el departamento de Historia y Marxismo 
Leninismo. El “Patriotismo a debate” fue el tema que centró 
el intercambio con la M. Sc. Yudhit Acosta González , el Dr. 
C. Oscar Piñera Hernández y el MS.c. Yoandy Villalonga; 
reconocidos profesores del claustro.
Como es usual en escenarios de esta naturaleza, la temática se 
abordó desde una mirada filosófica, sociológica e histórica, 
con la participación de miembros del departamento y estudi-
antes de las carreras Economía, Lengua Inglesa, Psicología 
Pedagogía y Veterinaria.
El patriotismo es uno de los valores que más debates ha gen-
erado en las redes sociales, aportando importantes criterios 
con diversas miradas. Destaca en la actuación de muchos de 
los jóvenes que asisten a las aulas de este centro universitario 
y forma parte además del discurso de la mayoría de los 
presentes en ese espacio. 
En el actual contexto, patriotismo significa amor a la Patria, 
defensa del bien común sobre el bien individual, respeto a las 
tradiciones y principios; sentirse cubano.
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Novedoso estudio de enzimas para 
producción de alimento animal

Racción: Roberto Jesús Hernández Hernández/ 
Periódico Girón

La obtención a partir de residuos agroindustriales de un 
aditivo multienzimático que permite producir pienso 
más nutritivo para la producción avícola sobresale, en la 
cubana provincia de Matanzas, como una propuesta 
novedosa por su impacto económico y científico. 
Instituciones como la Universidad de Matanzas (UM), el 
Instituto cubano de Ciencia Animal (ICA) y otros 
centros de Cuba, España y México participaron en el 
estudio, recientemente galardonado con un Premio 
Territorial del Ministerio de Ciencia, Tecnología y 
Medio Ambiente.
Madyu de las Mercedes Matos Trujillo, una de las auto-
ras, declaró a la Agencia Cubana de Noticias que aunque 
las enzimas industriales se usan en todo el mundo, y su 
precio es elevado, Cuba no las emplea a escala de produc-
ción, por eso el resultado es novedoso para la nación 
antillana.
Según explicó la investigadora del Centro de Estudios 
Biotecnológicos de la UM, las enzimas, catalizadores 
biológicos que aceleran las reacciones químicas en las 
células, contribuyen a resolver el problema cuando a 
diferentes animales les cuesta digerir compuestos 
presentes en cultivos como maíz y soya.
Como parte de la investigación se demostró que sí se 
podía, a partir de la bacteria, obtener enzimas para su 
empleo en el mejoramiento de alimentos con destino a la 
producción animal; para que creciera el microorganismo 
se empleó como sustrato el bagazo de caña como subpro-
ducto de la industria azucarera, precisó.

Evaluamos la efectividad del producto en varias condiciones, 
incluida la digestibilidad in vitro en pollos, lo cual se 
traduce, desde el punto de vista económico, en un incremen-
to de la productividad, indicó la doctora en ciencias.
Todo el estudio, que fue la tesis doctoral de Matos Trujillo, 
se desarrolló como parte del Programa nacional de produc-
ción de alimentos, y tuvo continuidad en otra iniciativa 
financiada por la UM, la cual este año desarrollará las evalu-
aciones en aves.
La especialista figura como una de las autoras principales 
del trabajo junto a Aymara Luisa Valdivia Ávila, del Centro 
de Estudios Biotecnológicos de la UM, y Zoraya Rodríguez 
Alonso, del ICA.

 

Tesis sobre el humor en la Universidad 
de Matanzas

Redacción: : Gisselle Brito García/ Girón
En el intercambio participaron miembros del grupo 
Teatro Visados, además de estudiantes de Educación 
Artística, Gestión Sociocultural para el Desarrollo e 
Ingeniería Química, y profesores y directivos de la insti-
tución.
Quiñones dialogó sobre las diferencias entre el teatro 
bufo y el teatro vernáculo, el surgimiento, evolución y 
reinterpretación de ambas vertientes según los contex-
tos históricos, políticos y sociales del país, ante las 
distintas perspectivas del arte de las tablas, la radio y la 
televisión.
“El humor es transgresión, nos obliga a crear una inter-
pretación distinta de las cosas, por eso la religión y la 
política tienden a excluir el humor, al que temen más que 
a las bombas. Cuanto más dogmática es una sociedad, 
menos sentido del humor hay en ella”, expuso Quiñones 
en una cita directa de la frase del químico y psicólogo 
Luis Muñiz.
Conjuntamente, realizó un breve análisis de algunas 
obras del teatro cubano; entre ellas: Perro huevero, 
aunque le quemen el hocico, La Isla de las cotorras, El 
macho y el guanajo, mediante la asociación del humor 
como entropía del arte, en una fusión del sujeto creador 
con el medio circundante.
Durante el encuentro, Quiñones agregó que programas 
como Alegrías de sobremesa, Jura decir la verdad, Vivir 
del cuento, entre otros, representan con exactitud el 
concepto de sátira social, donde el buen humor se conju-
ga con la inteligencia y la empatía de una realidad en 
común. Como conclusión de una brillante exposición, 
Quiñones expresó: “La esencia del cubano es sobrevivir. 
Esa capacidad de aliviar el dolor con el humor la tenemos 
en las raíces. Por eso, nada escapa a la influencia del 

teatro vernáculo, ni el cine, ni el ballet, ni las orquestas.”

Gradúa Matanzas a técnicos superiores en 
Agua y Saneamiento.

Redacción:  Yenli Lemus Domínguez/ ACN
Los primeros 19 educandos en concluir el Técnico Superior 
de Ciclo Corto Agua y Saneamiento en la Universidad de 
Matanzas, recibieron hoy el título que los acredita, junto a 
otros graduados del curso por encuentro del año 2022, que 
aporta unos 370 profesionales a la provincia. 
Leyda Finalé de la Cruz, rectora de la casa de altos estudios, 
resaltó que la carrera de Técnico Superior en Agua y Sanea-
miento tributa al sector estratégico de la construcción e 
hidrología y reafirma el interés de la UM en elevar la capac-
itación de los recursos humanos en el territorio.
Este martes en el Teatro Sauto, Monumento Nacional, tras-
cendió también como el estudiante más integral del curso 
por encuentro de la Universidad de Matanzas el joven Jesús 
Milián Domínguez, de la Facultad de Ciencias Agropecuar-
ias.
Muchos son los momentos que recordamos con cariño de 
nuestro proceso educativo, en el que nos formamos con 
valores como la honestidad, la humildad, ética, patriotismo, 
aquí está el resultado evidente del esfuerzo, expresó Milián 
Domínguez.
Salimos fortalecidos con la idea de que cuando menos una 
vez en la vida necesitaremos de un médico, un abogado, pero 
todos los días, tres veces al día, necesitaremos de los hom-
bres y mujeres del campo que producen nuestros alimentos, 
resaltó el joven agrónomo.
Leticia Fuentes Alfonso, vicerrectora primera de la Univer-
sidad de Matanzas, expresó que la graduación Aniversario 
50 reúne a graduados con aportes significativos al territorio 
que ostentarán desde hoy un título que les permitirá asumir 
nuevas responsabilidades.
De los mil 148 egresados de la UM correspondientes al 
curso 2022, recibieron su título este martes 376, en su may-
oría de la modalidad semipresencial acompañados por 16 del 
curso diurno; 10 de los graduados de hoy resultaron mere-
cedores de Título de Oro y dos Premio Al Mérito Científico.
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Novedoso estudio de enzimas para 
producción de alimento animal

Racción: Roberto Jesús Hernández Hernández/ 
Periódico Girón

La obtención a partir de residuos agroindustriales de un 
aditivo multienzimático que permite producir pienso 
más nutritivo para la producción avícola sobresale, en la 
cubana provincia de Matanzas, como una propuesta 
novedosa por su impacto económico y científico. 
Instituciones como la Universidad de Matanzas (UM), el 
Instituto cubano de Ciencia Animal (ICA) y otros 
centros de Cuba, España y México participaron en el 
estudio, recientemente galardonado con un Premio 
Territorial del Ministerio de Ciencia, Tecnología y 
Medio Ambiente.
Madyu de las Mercedes Matos Trujillo, una de las auto-
ras, declaró a la Agencia Cubana de Noticias que aunque 
las enzimas industriales se usan en todo el mundo, y su 
precio es elevado, Cuba no las emplea a escala de produc-
ción, por eso el resultado es novedoso para la nación 
antillana.
Según explicó la investigadora del Centro de Estudios 
Biotecnológicos de la UM, las enzimas, catalizadores 
biológicos que aceleran las reacciones químicas en las 
células, contribuyen a resolver el problema cuando a 
diferentes animales les cuesta digerir compuestos 
presentes en cultivos como maíz y soya.
Como parte de la investigación se demostró que sí se 
podía, a partir de la bacteria, obtener enzimas para su 
empleo en el mejoramiento de alimentos con destino a la 
producción animal; para que creciera el microorganismo 
se empleó como sustrato el bagazo de caña como subpro-
ducto de la industria azucarera, precisó.

Evaluamos la efectividad del producto en varias condiciones, 
incluida la digestibilidad in vitro en pollos, lo cual se 
traduce, desde el punto de vista económico, en un incremen-
to de la productividad, indicó la doctora en ciencias.
Todo el estudio, que fue la tesis doctoral de Matos Trujillo, 
se desarrolló como parte del Programa nacional de produc-
ción de alimentos, y tuvo continuidad en otra iniciativa 
financiada por la UM, la cual este año desarrollará las evalu-
aciones en aves.
La especialista figura como una de las autoras principales 
del trabajo junto a Aymara Luisa Valdivia Ávila, del Centro 
de Estudios Biotecnológicos de la UM, y Zoraya Rodríguez 
Alonso, del ICA.

 

Tomado de Cubadebate
Google y YouTube, según datos de SimilarWeb, son 
los dos sitios web más visitados del mundo. Estos 
auténticos reyes de Internet son escoltados solo por 
otro gigante de la red como lo es Facebook, de Meta. 
Ahora bien, puede que te preguntes qué tienen en 
común estas tres plataformas. La respuesta es que 
sus empresas matrices están haciendo lo posible para 
no perder la posición que han conseguido.
El escritor francés Alfred De Musset solía decir que 
“lo realmente importante no es llegar a la cima, sino 
saber mantenerse en ella”. A pesar de que ha pasado 
más de un siglo desde que se pronunció aquella frase, 
su relevancia sigue vigente en nuestros tiempos. En 
el caso de las empresas de Alphabet, la inteligencia 
artificial (IA) se perfila como un diamante en bruto 
para garantizar su liderazgo.
Ya lo hemos visto con el motor de búsqueda. Google 
no quiere perder ni un centímetro de terreno frente 
a Bing, lo que ha obligado a Sundar Pichai a pisar el 
acelerador con Bard. La plataforma de vídeos, 
liderada por Neal Mohan desde la reciente salida de 
Susan Wojcicki, también se apunta al carro de la IA, 
y planea añadir una serie de mejoras basadas en esta 
tecnología para atraer a los creadores de contenidos.
“El poder de la IA apenas comienza a emerger en 
formas que reinventarán el video y harán posible lo 
aparentemente imposible”, escribió Mohan en una 
publicación anual dirigida a los miembros de 
YouTube, según recoge Bloomberg. En el texto, el 
ejecutivo describió las prioridades de la plataforma 
de vídeos para este año, poniendo como uno de los 
pilares estratégicos a la IA, aunque, señala, lo harán 
con precaución.
Aparentemente siguiendo los pasos de Pichai, que ha 
intentado ser cauteloso a la hora de anunciar 

productos relacionados a la IA para Google, Mohan 
asegura que se están “tomando el tiempo necesario” 
para desarrollar las nuevas funciones de IA para 
YouTube. El ejecutivo, que ha sido clave en el 
desarrollo de productos como YouTube TV, YouTube 
Music, Music Premium y Shorts, aparentemente no 
quiere tirar por la borda su esfuerzo con un paso en 
falso.
“Estén atentos en los próximos meses a medida que 
implementamos herramientas para creadores, así como 
las protecciones para adoptar esta tecnología de 
manera responsable”, dice el nuevo líder de la 
plataforma, que, cabe señalar, también estuvo detrás 
del equipo de Confianza y Seguridad de YouTube. Eso 
sí, poco sabemos sobre cómo se materializará esto, 
aunque él mismo ha dado algunas pistas.

Los creadores de YouTube, según ha explicado, pronto 
podrán vestir atuendos digitales e incluso “crear 
escenarios de películas fantásticos”. Estas 
funcionalidades estarán alimentadas por la 
inteligencia artificial generativa de Google. Por cierto, 
la compañía tiene muchas soluciones que, de momento, 
no han salido del laboratorio.
La esencia de cualquier plataforma social son los 
contenidos. En este sentido, YouTube ha sufrido un 
éxodo de youtubers en los últimos tiempos. Muchos de 
ellos se han mudado a otras plataformas como Twitch 
por las ventajas que esta ofrecía a nivel de 
monetización. Algunos han vuelto. ¿Serán las mejoras 
de IA suficientes para traer a la mayoría de regreso? 
Con el tiempo lo sabremos.

El arma secreta de YouTube para volver a conquistar a los creadores: grandes 
mejoras con inteligencia artificial

Neal Mohan, el nuevo CEO de Youtube
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Comunicación con Psicología 

Las mujeres y su amor por la ciencia.
Redacción: Beatriz Ortet y Celia Zaldívar/ DECOM

 Cada 11 de febrero se celebra el día internacional de las 
mujeres y las niñas en la Ciencia, con el propósito de 
visibilizar el trabajo que realizan desde esta esfera. 
¿Cómo las mujeres han logrado la transgresión? ¿A qué 
barreras se han enfrentado? ¿Qué costos ha supuesto 
para ellas? ¿Dirigen o hacen la ciencia de manera 
tradicional o innovadora?  
La igualdad de género en la ciencia es la búsqueda de la 
igualdad de condiciones, oportunidades y 
reconocimiento para mujeres y hombres en el campo de 
la investigación científica. Cada vez que se piensa en una 
persona haciendo ciencia, se piensa en un científico 
hombre. Y no es casualidad: según datos de la UNESCO, 
menos de un 30 por ciento de todos los investigadores en 
el mundo son mujeres. Estadísticas evidencian que solo 
17 mujeres han ganado el Premio Nobel de Física, 
Química o Medicina desde que Marie Curie lo obtuvo en 
1903. En el mismo lapso, recibieron el galardón 572 
hombres.
El mundo sigue reclamando ser un lugar donde la mujer 
tenga los mismos derechos y donde desaparezcan los 
estereotipos que obstaculizan su bienestar. Las mujeres, 
a lo largo de la historia han sido invisibilizadas, aun 
cuando los aportes de muchas féminas han servido de 
ejemplo para la humanidad. Marie Curie descubrió el 
Radio y el Polonio, Rosalin Franklin la estructura del 
ADN; Hedy Lamarr creó el sistema de comunicación 
base del WIFI, GPS y Bluetooth; Vera Rubin descubrió 
la materia oscura, por solo citar algunos ejemplos. La 
mujer a diario lucha contra la desigualdad y los 
prejuicios de género. 
Muchas científicas se vieron obligadas a utilizar 
seudónimos en las publicaciones de sus investigaciones, 
patentadas solo con nombres masculinos. Otras 
relegaron su vida profesional para dedicarse a la 

doméstica, destino que tristemente siguen compartiendo 
muchas mujeres en la actualidad. 
Un ejemplo de ello es el de la primera esposa de Einstein, 
Mileva Maric o Mileva Einstein, colaboradora en sus 
investigaciones, y presuntamente la de mayor aporte a las 
mismas. Pero ella dejó todo para dedicarse a sus hijos, sobre 
todo a su hijo enfermo de esquizofrenia, y de quien, para 
colmo de injusticia, aparece marcada su tumba solo como 
hijo de Einstein. Esta eminente matemática, amiga de Tesla, 
colaboradora de otros ganadores de premios nobel, quedó a 
la sombra de Einstein y atada a rol de madre cuidadora.
La defensa, difusión y afianzamiento de las conquistas de las 
féminas deben ser objeto de aprendizaje para las nuevas 
generaciones. Por eso es primordial derribar los prejuicios y 
los estereotipos de género que todavía se arrastran y 
mantienen a las niñas y mujeres alejadas de los sectores 
relacionados con la ciencia. 
Ellas tienen hoy cuatro veces menos de probabilidades que 
los hombres de adquirir las competencias digitales básicas, 
que serán esenciales en el futuro. Según datos de la 
Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la 
Ciencia y la Cultura (UNESCO), menos del 30% de los 
investigadores del mundo en las áreas de ciencia, tecnología, 
ingeniería y matemáticas son mujeres, un porcentaje que, 
además, está peor pagado por sus investigaciones y que no 
avanza tanto en sus carreras en comparación con los 
hombres. 
La directora de ONU Mujeres, Phumzile Mlambo-Ngcuka, 
hizo un llamado a derribar los estereotipos de género que 
vinculan la ciencia con la masculinidad y a brindar a las 
generaciones jóvenes ejemplos positivos; ingenieras, 
astronautas e investigadoras mujeres. “Necesitamos una 
estrategia dedicada no sólo a aumentar la representación de 
las mujeres en la cartera de talentos para trabajos en ciencia 
y tecnología, sino también a asegurarnos de que ellas 
prosperen, incentivándolas a permanecer en estos trabajos 
bien remunerados y diseñando culturas organizativas en las 
instituciones que permitan a las mujeres avanzar en estos 
campos”, dijo en un mensaje oficial.
En nuestro país los esfuerzos para derribar los muros de la 
discriminación se han concretado en derecho para las 
mujeres que sustentan los logros alcanzados a nivel social, 
mujeres científicas, profesionales, trabajadoras, con los 
mismos salarios de los hombres, con los mismos derechos 
legales. Es una batalla que hombres y mujeres debemos 
seguir librando para hacer y tener un país más justo y 
próspero. Como dijera Stendhal, la plena igualdad de las 
mujeres sería la señal más segura de la civilización y 
duplicaría las fuerzas intelectuales del género humano. 
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Redacción: Carlos Rafael Chacón Zaldívar/Coordinador 
Proyecto Taller de Creación Literaria Pablo Neruda

En días recientes celebramos nuestro Café Literario como 
parte de los festejos por el 170 aniversario del natalicio de 
José Martí, cuando en Ciudad de la Habana iniciaba la V 
Conferencia Internacional Por el equilibrio del Mundo, bajo 
el pensamiento martiano “Con todos y para el bien de 
todos”. Muchos fueron los amigos que hablaron a favor de 
Cuba, podría decir que de todos los continentes. Allí Soka 
Gakkai Internacional estuvo presente en las palabras de 
Hajime Mizushima, ampliamente aplaudidas por los 
presentes y por los hermanos de la Soka Gakkai de la 
República de Cuba que asistieron especialmente a esa 
jornada.
Tan importante organización mundial que lucha por la paz 
y el entendimiento entre los pueblos, fue fundada por el 
Maestro Daisaku Ikeda a quien durante la Conferencia, le 
fue otorgada la Medalla 25 Aniversario de la fundación de la 
Oficina del Programa Martiano, y la Soka Gakkai 
Internacional recibió la Placa conmemorativa del 25 
Aniversario de dicha Oficina.
El año pasado en medio de las actividades por el 50 
aniversario de la Enseñanza Superior en Matanzas 
recordamos las palabras del Dr. Daisaku Ikeda cuando 
expresó “Sé muy bien que la Ciudad de Matanzas, donde se 
halla emplazada su destacada Casa de Estudios Superiores, 
no sólo es un lugar digno de ser recordado en la Historia de 
Cuba, sino también la cuna de ese “gran anhelo” de José 
Martí de dar libertad a su amada patria, después de la triste 
experiencia vivida en su tierna infancia. Por ello, hago 
propicia la ocasión para hacerle llegar mi deseo de que la 
Universidad de Matanzas “Camilo Cienfuegos” prosiga su 
avance certero con el mismo paso firme que ha mostrado 
desde que abrió sus puertas en 1972, y que se convierta en 

un noble palacio del saber”. (21 de marzo de 2001).
Hemos estudiado el legado filosófico y profundamente 
humanista del Dr. Ikeda, y consideramos su labor como un 
aporte excepcional en un mundo que avanza hacia la 
destrucción, si no logramos la unión creativa de todas las 
naciones y el triunfo futuro de la paz. Amigo de Cuba y 
Amigo de Fidel Castro Ruz, el notable filósofo escribió 
junto al gran ensayista Cintio Vitier un libro que aborda lo 
más esencial de la creación y el pensamiento martiano, que 
constituye una obra que nos trascenderá en el tiempo por 
sus diversas coincidencias y los nobles caminos que 
adelanta para salvar la humanidad. 
El ideario pedagógico del Dr. Ikeda proviene de los 
filósofos y pensadores más adelantados de su tiempo, 
maestros en cuyas enseñanzas se forjó el magisterio y el 
humanismo de la sabiduría que encierra el Sutra del Loto y 
todas las energías que entrega al hombre para lograr plena 
liberación. En tales búsquedas, identifica aquel 
pensamiento martiano que dice “todos los pueblos tienen 
algo inmenso y majestuoso y de común, más vasto que el 
cielo, más grande que la tierra, más luminoso que las 
estrellas, más ancho que el mar: el espíritu humano”. Véase 
cuanta conmoción siente Ikeda cuando valorando dicha 
frase reafirma “estas son las palabras que alientan mi labor 
educativa, pues afianzan en mí la seguridad de que cabe en 
nosotros, la humanidad entera, abocarnos a la crucial 
empresa de formar seres humanos de magnánima belleza 
espiritual que desplieguen su sabiduría y su capacidad en 
beneficio de la sociedad toda, así como también, a la tarea 
de entrelazar solidariamente el corazón de las personas con 
las divisas de la paz y la confianza mutua”. (Ikeda, 6 de 
septiembre de 2008)
Vaya nuestro abrazo al brillante intelectual que nos ha 
impulsado en esta tarea de imprescindible dedicación, 
quien a pesar de su estatura de gigante aceptó 
humildemente ser considerado Miembro Honorario de las 
filas de nuestra comunidad creativa. Aquí tienen los 
jóvenes del Proyecto Taller de Creación Literaria Neruda, 
en medio de su preparación para intervenir en el XXV 
Festival Nacional de Artistas Aficionados, no solo a un 
genuino creador, sino a un magnífico paradigma que en 
medio de sus búsquedas filosóficas encontró en Cuba y en 
su Apóstol, la amorosa tarea de educar a todos los hombres 
a la par de inculcarles la necesidad de alcanzar la paz.
Defendamos el gran legado de este notable poeta, desde la 
sencillez de la expresión martiana “café, padre del verso 
–Esencia viva-, y sigamos construyendo ese noble palacio 
del saber que desde hace años nos predijo.

Daisaku Ikeda, un café para el amigo que nos da su mano franca 
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Redacción:  Miladys Moreno/DECOM

La Universidad de Matanzas fue sede del I Taller 
Científico Metodológico de socialización de experiencias 
sobre evaluación de la reserva deportiva cubana, previsto 
a celebrarse durante los días 15, 16 y 17 de febrero.
El evento se distingue por contar con la presencia de 
prestigiosos profesionales del área como el Dr. Jorge 
Pavel Pino, el Director del Centro de Investigación del 
Deporte Cubano (CIDC), el Dr.C. Héctor Noa Cuadro, 
metodólogo del Inder nacional y el Dr.C. Luis Raúl 
Ponte de los Reyes-Gavilán, decano de la Facultad de 
Ciencias de la Cultura Física(FCCF) de la academia 
yumurina.
Privilegia con su presencia a este taller, el Dr. C. Idolo 
Gilberto Herrera Delgado, uno de los entrenadores más 
destacados del voleibol a nivel mundial, que ha dirigido 
selecciones nacionales de Grecia, España, Venezuela, 
Turquía y Cuba; en este espacio presentando una 
ponencia relacionada con las mediciones indirectas de la 
potencia de miembros inferiores. 
Entre las glorias deportivas del Deporte Cubano, 
comparte su sapiencia deportiva la bicampeona olímpica, 
miembro del equipo de las Morenas del Caribe, Yumilka 
Ruiz  Luaces como otra de la ponentes de este certamen. 
Su propuesta responde a una de las líneas de 
investigación del proyecto que auspicia el Centro de 
Investigación del Deporte Cubano y se basa en una 
herramienta metodológica dirigida a la "Instrucción 
sobre las estructuras didácticas PSi.CoM"; la cual incide 
en el desarrollo cognitivo-motor en los niños. 
Participaron también en el evento, representantes del 
Inder de Matanzas y profesionales de la hermana 
provincia de Pinar del Río.

Cada experiencia compartida en el certamen parte de 
antecedentes, de diagnósticos, de investigaciones científicas, 
del compromiso con los atletas de alto rendimiento de la 
nación.
Este taller responde a los convenios firmados por la  
Universidad de Matanzas y la FCCF con el CIDC.

FCT

FCA FCE

FI FE

Ciencia en función del deporte.
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PERSONAJES

Redacción: Gisselle Brito García/ Dirección de 
Extensión Universitaria
Yumilka Ruiz, ex jugadora de voleibol del equipo 
Morenas del Caribe, visita por vez primera la 
Universidad de Matanzas, como ponente en el I Taller 
Científico Metodológico de socialización de experiencias 
sobre evaluación de la reserva deportiva cubana, de la 
cátedra de Cultura Física.
El equipo del Departamento Comunicación Institucional 
de la Universidad de Matanzas se acercó a la gloria 
deportiva para que nos concediera una entrevista, con el 
objetivo de profundizar en las líneas de investigación de 
su proyecto, que auspicia el Centro de Investigación del 
Deporte Cubano, y la vinculación de este estudio con su 
vida y desempeño como atleta de alto rendimiento. Ante 
tal petición, ella accedió agradecida.

Actualmente, Yumilka realiza su formación doctoral en 
la Universidad de La Habana, en la cual se encuentra 
inmersa, trabajando en el tema de la capacidad de salto 
en los atletas de voleibol.
¿En qué consiste la propuesta metodológica “Instrucción 
sobre las estructuras didácticas psicomotoras”?
“El proyecto consiste en el desarrollo de la 
psicomotricidad y el componente cognitivo-motor, con el 
empleo de un nuevo método que se está implementando 
en el mundo, y que pensamos introducir en la 

preparación de nuestros alumnos. Esto es una forma de 
trabajar la mente junto con el gesto técnico, lo cual ayuda a 
desarrollar aún más el pensamiento, y proporciona un 
reflejo y mejora de la técnica en los atletas jóvenes que 
tenemos en las Escuelas de Iniciación Deportiva Escolar 
(EIDE)”.
¿Cómo aplicaban estas metodologías en los entrenamientos 
deportivos de su época?
“En aquel tiempo trabajaban sobre una base empírica, pero 
me percato que sí utilizaban las técnicas, aunque no tenían 
en cuenta las edades, el peso y otros factores que influyen en 
el rendimiento de los atletas”.
¿En qué consistía su rutina deportiva como voleibolista?
“Se habla mucho del sacrificio de los atletas de aquellos años. 
Gran parte de mi vida la pasé becada en las escuelas 
internas, donde tenía que seguir una rutina que consistía en 
el cumplimiento disciplinado de un horario, desayuno, 
almuerzo, descanso obligatorio y el entrenamiento en la 
sección de la tarde.
“En los entrenamientos del voleibol, como deporte colectivo, 
se utilizaban ejercicios especializados, entre ellos el 
entrenamiento individualizado, según la técnica en la que 
tuvieras problemas o según la táctica colectiva”.

¿Tenía alguna debilidad como jugadora de voleibol?
“Por supuesto, la estatura”, contestó jocosa, con una sonrisa 
placentera, que le rememoraba la constancia, entrega y 
pasión, factores indispensables con los que consagró su 
nombre en el podio de la historia del deporte cubano.
“En mi caso, era una jugadora bastante bajita. Mido 1.80 y el 
promedio de altura de las otras atletas variaba entre 1.89 y 
1.95. ¡Imagínate, enfrentarme con jugadoras de ese calibre!”
¿Cuáles mecanismos utilizó para corregir ese “talón de 
Aquiles”?
“Necesitaba tener otros elementos técnicos muy buenos, 
para compensar la carencia de la estatura. Lo trataba, siendo 
más rápida. Trabajaban conmigo en ejercicios de defensa del 
campo, ejercicios de recibo, para crear a una jugadora más 
completa que pudiera ayudar a la selección nacional”.

Yumilka Ruiz: la ciencia en el deporte


